

SECCIÓN ANEXA

DOSSIER HISTÓRICO ANALES 2022

Breves referencias biográficas de personajes mencionados en este Dossier Histórico

IGNACIO DOMEYKO (1802-1889)

Intelectual y científico de origen polaco que se dedicó de manera muy significativa a enseñar las disciplinas de la Química y de la Mineralogía en el país, además de contribuir en los campos de la ingeniería, la geografía y la etnografía. Se licenció en Ciencias en la Universidad de Viena y tuvo estudios de especialización en la Universidad de La Sorbona, París. Migró a Chile en 1838. Fue profesor del Liceo de La Serena entre 1840 y 1846, donde contribuyó decisivamente al estudio mineralógico, y del Instituto Nacional desde 1847. Integró la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas y desde 1867 integró la Facultad de Filosofía y Educación, en la plaza de Andrés Bello que quedó vacante con su muerte. Fue nombrado Rector de la Universidad de Chile, cargo que ejerció entre 1867 y 1883, y a partir del cual llevó adelante la primera gran reforma universitaria de 1879. Bajo su rectorado la Universidad comenzó a tener un énfasis práctico, docente y profesional.

LUCIEN AMBROISE HÉNAULT (1823-1908)

Arquitecto francés formado en la Escuela de Bellas Artes de París. Contratado entre los años 1857 y 1866 por el gobierno de Chile para la realización de planos y proyectos de arquitectura civil, entre los que destacan el nuevo Teatro Municipal de Santiago, el Congreso Nacional y el Palacio Arzobispal de Santiago. Fue profesor en el Instituto Nacional y estuvo a cargo de la planificación del edificio para la Universidad de Chile entre los años 1857 y 1863. Se mantuvo en Chile hasta 1872.

FERMÍN VIVACETA (1829-1890)

Arquitecto chileno de orígenes modestos. Fue aprendiz de un taller de ebanistería y en 1846 se incorporó a las aulas del Instituto Nacional. Incentivado por el profesor José Zegers a continuar y profundizar sus estudios de arte de

la construcción, se transformó en discípulo de Lucien Hénault. Se destacó especialmente por la envergadura de los proyectos que realizó, entre los que se subrayan la torre de la Iglesia de San Francisco y la Iglesia del Carmen Alto. Vivaceta estuvo a cargo de retomar en 1863 la edificación del Palacio Universitario, obra gruesa que entregó en 1872.

MIGUEL LUIS AMUNÁTEGUI (1828-1888)

Historiador de marcada tendencia liberal. Fue profesor del Instituto Nacional desde 1847, autor de importantes obras historiográficas, tales como *La Reconquista Española 1814 a 1817*, *Los tres primeros años de la revolución en Chile* y *La Dictadura de O'Higgins*. Como consigna Virgilio Figueroa, «llegó a ser consejero del gobierno, jefe de partido, diputado, senador, consejero de Estado, ministro en varias ocasiones, candidato presidencial y director moral de la educación pública». Ejerció también funciones de Secretario General de la Universidad de Chile bajo el rectorado de Ignacio Domeyko y, entre 1876 y 1878, fue Ministro de Justicia e Instrucción del gobierno del liberal Aníbal Pinto. Desde esa posición, el 6 de febrero de 1877 decretó la apertura de la Universidad al ingreso de las mujeres, en lo que ha sido denominado como el *Decreto Amunátegui*.

ANTONIA TARRAGÓ Y GONZÁLEZ (1832- 1916)

Profesora. En 1864 fundó el Colegio Santa Teresa, institución particular de signo católico que dirigió y que educó a varias generaciones de mujeres. Se dedicó especialmente a la enseñanza de la lengua y la historia. Abogó por años, junto con la maestra Isabel Le Brun, por el derecho a la educación universitaria de las mujeres durante la segunda mitad del siglo XIX hasta la proclamación del «Decreto Amunátegui», norma que en 1877 autorizó a las mujeres a cursar estudios superiores en Chile.

ELOÍSA DÍAZ (1866-1950)

Primera mujer de Chile y América Latina en titularse como médica cirujana. Fue también la primera mujer en obtener autorización para realizar estudios universitarios en Chile, luego de la promulgación en 1877 del llamado «Decreto Amunátegui». Ingresó a la Universidad en 1881 y finalizó sus estudios en 1866, graduándose como Licenciada en la Facultad de Medicina y Farmacia de la

Universidad de Chile y como médica cirujana al año siguiente. Su memoria para optar al grado se tituló *Sobre la aparición de la pubertad en la mujer chilena i de las predisposiciones patológicas del sexo* (1866) apareció en Anales de la Universidad de Chile en 1887. Este es un trabajo detallado sobre la menstruación de las mujeres chilenas, tema poco abordado para la época. Eloísa Díaz durante su carrera trabajó incansablemente para impulsar políticas públicas que impactaran en la salud de estudiantes en las escuelas.

DIEGO BARROS ARANA (1830-1907)

Uno de los historiadores más importantes del siglo XIX chileno. Desde 1855 formó parte de la Facultad de Filosofía de la Universidad, entidad de la que fue Decano desde 1871. En 1861 había sido elegido como Secretario General de la Universidad de Chile. Fue exiliado durante el gobierno de Manuel Montt y exonerado en el gobierno de Balmaceda. Fue Rector del Instituto Nacional desde 1863 a 1872, posición en la que destacó por su modernización en los procesos de enseñanza de las áreas científicas. Posteriormente fue Rector de la Universidad de Chile entre 1893 y 1897.

JOSÉ JOAQUÍN AGUIRRE (1822-1901)

Médico cirujano. Desde 1850 ejerció como profesor de anatomía de la Escuela de Medicina. Fue el primer Presidente de la Sociedad Médica, fundada en 1869. Integró el Consejo Superior Universitario en calidad de Decano de la Facultad de Medicina y Farmacia entre 1867 y 1877. Fue el sexto Rector de la Universidad de Chile en el convulsionado periodo de 1889 a 1893. En ese periodo, además, presidió en 1890 el Congreso Médico y luego el Instituto Bacteriológico y el Consejo de Higiene.

JOSÉ GABRIEL OCAMPO (1798-1882)

Abogado. Nació en La Rioja, Argentina, y llegó a Chile en 1819. Revalidó su título de abogado en la antigua Real Universidad de San Felipe. En Chile ocupó el cargo de Diputado por Colchagua entre 1823 y 1825. En 1828, retornó a su país natal y ocupó un puesto en el foro bonaerense. En la década de 1840, estando viudo, fue perseguido por los seguidores de Rosas, huyendo de su país y retornando a Chile, donde obtuvo la nacionalidad por gracia a partir

de 1858. El prestigio de abogado que había ganado en Chile le valió, además, ser encomendado por parte del gobierno de Chile la redacción del Código de Comercio que comenzó a regir desde 1867. Fue Decano de la Facultad de Derecho desde 1869 hasta su muerte en 1882.

ABDÓN CIFUENTES (1837- 1928)

Abogado vinculado al Partido Conservador. Educado en el Liceo de San Felipe y en el Instituto Nacional, donde también posteriormente fue profesor. Estudió Derecho en la Universidad de Chile. Ejerció como Diputado y Senador de la República. En el marco de la alianza liberal-conservadora, fue Ministro de Justicia, Culto e Instrucción Pública del Presidente Federico Errazuriz desde 1871 a 1873, incentivando la autonomía de las escuelas particulares, y desde donde sostuvo importantes polémicas con Diego Barros Arana, quien ejercía como Rector del Instituto Nacional. También fue Secretario General de la Universidad Católica de Chile.